

# ***Recensiones***

---

Navarro, Luis, *Il soffio sulla terra. Studi su diritto ecclesiale e aggregazioni* (a cura di Pierpaolo Cilla). Roma: EDUSC (Subsidia Canonica 48), 2024, 314 pp. ISBN 979-12-548-2260-9.

El presente volumen, preparado por Pierpaolo Cilla, es concebido como recopilación y homenaje al Prof. Luis Navarro con motivo de su jubilación de la Pontificia Università della Santa Croce, para lo cual recoge una selección, de sus artículos publicados en revistas científicas y obras colectivas durante los últimos 20 años (2002-2023). Se trata de contribuciones que giran sobre el derecho de asociación en la Iglesia y su concreción en las realidades agregativas reconocidas, con especial atención a los movimientos eclesiales y las nuevas comunidades, al ser las que plantean más interrogantes jurídicos.

Se trata de un homenaje más que merecido, pues resulta sobradamente conocida la larga trayectoria académica e investigadora del profesor Luis Navarro, uno de los iniciadores de la Facultad de Derecho Canónico de la Pontificia Universidad de la Santa Croce, de Roma, de la que fue decano de 2007 a 2015, ocupando después el cargo de Rector magnífico de la misma de 2016 a 2024. En su universidad, el profesor Navarro desempeñó una amplia labor docente e investigadora, dirigiendo numerosas tesis doctorales, y completó esa actividad con una amplia labor de asesoría a muchos asociaciones y movimientos de fieles. Asimismo, fue consultor de la Congregación para el Clero y del Pontificio Consejo para los Laicos, y más recientemente, mantiene una destacada colaboración con el Dicasterio de Laicos, Familia y Vida, del que fue nombrado consultor en 2018 y miembro en 2023. Asimismo, entre 2014 y 2023 fue presidente de la *Consociatio Internationalis Studio Iuris Canonici Promovendo*.

Aún en activo, tras su jubilación sigue participando activamente en congresos y promoviendo cursos de profundización sobre asociaciones y nuevos movimientos, lo que permite augurar nuevas aportaciones doctrinales a un tema muy vivo y actual. Por ello, resulta ciertamente de interés esta cuidada selección de artículos, que, junto con sus dos monografías *Diritto di associazione ed associazioni di fedeli* (Milán, 1991) y *Personae e soggetti nel diritto della Chiesa. Temi di diritto della Persona* (Roma, 2017), permiten tener una visión de conjunto bastante aproximada de sus aportaciones a este campo de los Movimientos, Nuevas Comunidades o agregaciones prevalentemente laicales de origen carismático, campo no sencillo, dada la variedad de realidades que engloba y la dificultad de su sistematización jurídica.

Para este volumen, se han seleccionado 12 escritos del autor, que se publican en orden cronológico, sin modificaciones ni actualizaciones, en la lengua en que aparecieron originalmente publicados (en italiano, inglés o español), con el fin de poner de relieve la evolución del pensamiento del autor, como destaca el Prof. Carlos José Errázuriz en la presentación del volumen. Aunque se trata de textos ya publicados, algunos de ellos en revistas canónicas muy conocidas, es útil la recopilación de estos textos en un solo volumen, pues bastantes de las contribuciones fueron originalmente publicadas en volúmenes de actas de congresos o en libros conjuntos de investigación, cuyo acceso resulta más complicado.

En cuanto al contenido del volumen, es inevitable que el criterio cronológico seguido por el recopilador produzca cierto desconcierto al leer el índice, al resultar algo circular. Cabe, sin embargo, agrupar los capítulos conforme a un criterio sistemático, en torno a algunos de los temas más queridos y recurrentemente tratados por el Prof. Navarro, siempre en respuesta a las cuestiones jurídicas que van planteando, en la práctica, las nuevas realidades asociativas.

Así, un primer bloque temático podría venir constituido por la centralidad del carisma y la preocupación de buscar una configuración jurídica adecuada al carisma propio de cada movimiento o nueva comunidad eclesial, permitiendo su integración fructífera en la vida de la Iglesia. Esta cuestión es abordada en cinco de las aportaciones: *New ecclesial movements and charisms: canonical dimensions*; *I nuovi movimenti ecclesiari nel magistero di Benedetto XVI*; *Le forme associative nel Codice di Diritto Canonico*; *Nuovi movimenti ecclesiari: natura dei carismi, questioni giuridiche e limiti*; e *Il diritto canonico al servizio dei carismi dei nuovi movimenti ecclesiari*.

Otro bloque temático podría ser el referido a la cuestión del rol y modalidades de pertenencia de clérigos y consagrados a estas realidades asociativas. Si bien ya había tratado con cierto detenimiento esta cuestión en el anteriormente citado *New ecclesial movements and charisms: canonical dimensions*, el autor desarrolla el tema en tres artículos dedicados a la posible incardinación de clérigos en los movimientos (*L'incardinazione nei movimenti ecclesiari? Problemi e prospettive*; *La incardinación de los clérigos de los movimientos eclesiales*; y *Clergy and new ecclesial movements. Juridical issues*), y en otro sobre la consagración de miembros en los movimientos (*Aspetti canonici della consacrazione*).

Por último, se encuentran también tres artículos sobre el necesario respeto de los derechos fundamentales de los fieles en el seno de las realidades carismáticas, prestando atención, en concreto, a los derechos de los cónyuges y las familias en los movimientos, los derechos laborales y retributivos de las personas que trabajan en ellos, y el acompañamiento espiritual dentro de los mismos, que debe respetar siempre la libertad de los miembros y sus derechos fundamentales en cuanto persona y en cuanto fiel: *Riflessioni canoniche a proposito dei consigli evangelici nella vita familiare*; *Lavorare per il Regno di Dio nelle associazioni, nel rispetto della giustizia, della carità, della libertà*, que recoge la ponencia del Prof. Navarro en el relevante Encuentro anual con los moderadores de asociaciones de fieles, movimientos eclesiales y nuevas comunidades organizado por el Dicasterio

de Laicos, Familia y Vida en 2022; y *Centralità della persona: il rispetto della sua dignità umana e cristiana*.

Como valoración global, cabría señalar que el conjunto de las aportaciones recogidas en este volumen pone de manifiesto las características más destacadas del pensamiento del autor, que podrían definirse –como hace el Prof. Errazuriz en la presentación del volumen– en su realismo jurídico y metodológico. Efectivamente, el Prof. Navarro muestra, en todos sus escritos, una clara preocupación, probablemente derivada de su experiencia asesorando asociaciones y movimientos, por dar respuesta concreta a las situaciones reales, evitando la rigidez de querer encajar de modo apriorístico la viva realidad carismática inspirada por el Espíritu en el marco legal vigente, que con frecuencia aparece como insuficiente para contener estas nuevas realidades asociativas.

También se percibe, en estos escritos, su preocupación por poner de manifiesto la relevancia jurídica del carisma y la necesidad de salvaguardar éste, así como también ha profundizado, especialmente en los últimos años, en la necesidad de salvaguardar los derechos fundamentales de los fieles miembros de estos nuevos movimientos y realidades asociativas, sin que la voluntaria entrega e ingreso de los fieles en estas asociaciones permita vulnerar dichos derechos.

La obra concluye con una completa *Bibliografía* de Luis Navarro y con un útil *Índice de nombres*.

En definitiva, no queda más que felicitar a la editorial universitaria de la Universidad de la Santa Croce por este volumen y desear al homenajeado, Prof. Navarro, una larga y fructuosa actividad en esta nueva etapa, en la que sin duda seguirá ofreciendo ricos frutos de su sabiduría canónica y su profunda humanidad.

CARMEN PEÑA  
Universidad Pontificia Comillas  
cpgarcia@comillas.edu

Morán Bustos, Carlos M. *El proceso de nulidad del matrimonio. La búsqueda de la verdad y la celeridad procesal*. Madrid: Universidad Pontificia Comillas, 2024, 1031 pp. ISBN 978-84-739-9163-6.

Este volumen, de más de un millar de páginas de extensión, recoge la segunda tesis doctoral de su autor, Decano del Tribunal de la Rota de la Nunciatura Apostólica en España y destacado procesalista, que fue defendida en la Facultad de Derecho de la Universidad Complutense de Madrid, bajo la dirección del Prof. Navarro-Valls, quien prologa el volumen. Se trata de una obra que recoge una seria labor de investigación en la doctrina procesal canónica, que aparece muy bien sintetizada, a la vez que refleja la rica experiencia judicial del autor, tras tres décadas resolviendo causas de nulidad matrimonial en la Rota Española.